

RECICLAJE, EN EL CESTO DE LA BASURA

Mientras en muchas ciudades del mundo la basura genera dinero y empleo, en Bogotá únicamente produce mal olor, innumerables problemas.

Comentar



Facebook



Twitter



Guardar



Enviar



LinkedIn



Por: **CLAUDIA LILIANA OSPINA Redactora de EL TIEMPO** 01 de marzo 1999 , 12:00 a.m.

Y aunque desde hace 40 años se habla de la necesidad de reciclar para preservar el medio ambiente, evitar la tala de árboles y economizar energía, entre otras razones, las diferentes administraciones distritales, incluida la actual, han carecido de un plan para ello.

Las cifras actuales de reciclaje crean notables expectativas. Sólo en Usaquén, donde opera la Fundación Manuela Villamizar, se reciclaron 7.863 toneladas, en enero, mientras que en Chapinero se llegó a las 4.428 toneladas. Pero estas son las únicas localidades organizadas y, por ejemplo, no se conocen datos concretos del punto de mayor acopio: la Calle del Cartucho, en el centro de Bogotá.

Según análisis hechos por la Fundación Manuela Villamizar, si Bogotá reciclara el 30 por ciento de las 5.000 toneladas diarias de basura que produce, a un costo promedio de 60.000 pesos cada una, obtendría cerca de 32.850 millones de pesos al año y generarían cientos de empleos.

Pero hay otros beneficios. Alejandro Ramírez, de la misma fundación, asegura que con el reciclaje de una tonelada de papel se evita la tala de 16 árboles y se ahorran los 2.000 litros de agua que implicaría el proceso. Reciclando una tonelada de vidrio dejarían de gastarse 1.200 kilos de arena, se ahorra el 40 por ciento de energía y se reduce la emisión de humo que ocasiona la fabricación del producto nuevo.

Falta cultura Sin embargo, hacer realidad esta alternativa económica y ecológica, dice el director de la Asociación Nacional de Recicladores, Darío Luis Castro, tendría que vencer una gran barrera: la falta de una cultura del reciclaje.

Reciclar sería un negocio más fácil si la selección de los desechos no se tuviera que hacer directamente en las bolsas de basura sino que cada productor apartara los desechos orgánicos de los reciclables.

María Cristina Gómez, directora de la Fundación Villamizar, dice que, para lograr cosas como esta, se requiere de políticas administrativas decididas, como un decreto que obligue a la gente a reciclar en sus casas .

También, según Gómez, se necesita el compromiso de la industria, pues muchos fabricantes de empaques plásticos no los codifican, de manera que no se puede saber qué tipo de material es y, si se mezclan envases de diferente densidad, se daña el producto final.

Los recicladores también culpan a esa ausencia cultural del trato discriminatorio en su contra. Eugenia, una recicladora de Usaquén que desde las nueve de la mañana recoge material en la calle, asegura: la gente nos confunde con indigentes y no se da cuenta que trabajamos honradamente para mantener a nuestros hijos .

Cuánto ganan Tanto Eugenia como Adolfo y Eduardo, otros recicladores, coinciden en que, recogiendo material con juicio, cada reciclador se puede ganar hasta 250.000 pesos mensuales, pues pagan en promedio a 120 pesos el kilo de envases plásticos, 115 por el de bolsas y 600 pesos por el de latas. Lo que pasa es que muchos no son organizados , dice uno de ellos.

Sin embargo, el ingreso de los recicladores del Cartucho no es tan bueno como el de los del norte y Chapinero, pues según Ramón, Berta y Julio, que se dedican a esa actividad entre las 2:00 de la tarde y las 11:00 de la noche, allí lo que mejor pueden vender es el papel, a cien pesos el kilo, porque el vidrio se los pagan a veinte pesos y el metal a 50.

La razón de esta diferencia de ingresos es, según varios recicladores consultados, que aquí también hay clases sociales, porque los del norte reciclan para mantener la familia y los del Cartucho, para mantener el vicio .

según varios recicladores.

Quiénes lo hacen? Aunque no se note a la vista de los ciudadanos, en el gremio de los recicladores también hay estratos. La diferencia está en el objetivo que persiguen con su actividad y el medio de transporte que usan.

Así, los que pertenecen a alguna asociación trabajan, en su mayoría, para mantener sus hogares y recogen los materiales en carretas tiradas por un caballo y hasta en carros viejos.

Ellos, según la Asociación Nacional de Recicladores, son cerca de 2.000, con sus respectivas familias, pues mientras papá y mamá se dedican al acopio, los hijos hacen la selección.

Entre tanto, los recicladores de la Calle del Cartucho, de estrato menor, reconocen que trabajan para comer y para conseguir droga. Generalmente son tomados como indigentes, pues permanecen sucios, rompen las bolsas de basura y no recogen los desperdicios que riegan para buscar los materiales.

A estos no les importa cuánto dinero reciben mensualmente, sino conseguir un promedio de 7.000 pesos diarios para la aguapanela de antes de salir a trabajar y el caldo de papa al regresar, para pagar los 3.000 pesos diarios de la pieza donde viven hasta siete personas a quienes no conocen, para el alquiler del carro esferado que cuesta 1.500 pesos y, por supuesto, para comprar droga. A diferencia de los primeros, entre sus objetivos no está el progreso, sino vivir el día.

Qué se recicla? *Derivados de madera: en esta línea están el papel, cartón, plegadiza y cajetillas.

*Derivados del petróleo: plásticos, botellas de gaseosa, loza desechable que tenga código impreso, bolsas y, en general todos los empaques de productos consumibles.

*Todo tipo de vidrios.

*Aluminio: latas de gaseosa, alimentos, cerveza, puertas, marcos de ventanas.

*No son reciclables: celofán, papel higiénico, papel carbón, cubetas de huevos, empaques de tetrapack, envases de aceites de vehículos, ni pañales.

Consortios de aseo opinan Erick Niziesa, Consorcio de aseo LIME.

Antes de pensar en hacer reciclaje, es necesario invertir en educación porque la gente no sabe cómo hacerlo. Además, los consorcios de aseo tendrían que crear rutas especiales y otra infraestructura para almacenar esos materiales. También hay que estudiar si realmente es rentable reciclar porque no sabemos si para los fabricantes es más económico reciclar o hacer productos nuevos.

La finalidad que se cumple con el reciclaje no es obtener dinero, sino crear ocupación para un grupo de gente. Este es un tema que corresponde a una política amplia, como el Plan Maestro de Basuras, porque también hay que tratar de optimizar, es decir, generar menos residuos.

Jaime Suárez, Ciudad Limpia.

Los consorcios tenemos prohibido reciclar, pero trabajamos en programas de sensibilización de la sociedad frente a quienes hacen este oficio, dictamos charlas a las comunidades sobre cómo separar adecuadamente las basuras, pero infortunadamente mucha gente que hace esto pierde su trabajo porque una vez que las bolsas están en el camión, con material seleccionado o no, van directo al relleno sanitario. Por eso hacemos contacto con recicladores para indicarles dónde hay interés de la comunidad en el tema y ellos deciden a qué lugares van.

Eduardo Geovo, Corpoaseo.

Tenemos un programa de apoyo a los recuperadores, que tiene como objetivo fortalecer los valores sociales, formar y capacitar a quienes hacen esta tarea. No participamos en aspectos operativos ni comerciales del reciclaje, pero para este año tenemos un presupuesto de 180 millones para capacitar e informar a quienes estén interesados en esta actividad.

TE PUEDE GUSTAR

Enlaces Patro

Cómo manejar con la app más segura del mercado.

Cabify

Impresión impresa para permitir hablar 42 idiomas al instante